

L'influence du genre dans un contexte d'implantation de programme de promotion et de prévention de santé en milieu industriel en région /santé et sécurité au travail*

Chamberland, L.¹ et Dallaire, C.²

¹ Université du Québec à Rimouski, Canada

² Université Laval, Canada

Résumé/introduction Travailler dans une perspective de genre en promotion de la santé et de la sécurité au travail dans un milieu où les travailleurs sont des hommes pourrait entraîner des effets positifs inattendus pour les communautés éloignées.

1. Pertinence

Peu d'études ont examiné l'influence du genre sur les effets de programmes de promotion et de prévention reliées à la santé biopsychosociale des travailleurs en industrie. L'amélioration de la santé des communautés fait partie de la mission infirmière (Dallaire, 2008).

2. But et objectifs

Le but de l'étude permet de décrire la formulation et la mise en œuvre du plan d'action en santé et sécurité au travail en considérant le genre, identifier les attentes des travailleurs en lien avec la prévention et la promotion de santé biopsychosociale et intervenir en fonction du genre et des perceptions des acteurs impliqués au plan d'action.

3. Méthode

Le devis de recherche-action est une approche de recherche rigoureuse et systémique qui permet l'intégration de l'expertise professionnelle et la participation active des gens du milieu. Le projet de recherche répond aux principales notions découlant des cinq dimensions de la recherche-action selon Lavoie, Marquis et Laurin (1996) : 1) approche sociale 2) soutenue par une stratégie d'intervention 3) qui réunit la recherche et l'action 4) dans le but de changer une situation existante 5) à partir de besoins sociaux réels. La population cible sera les travailleurs en industrie. Des entretiens individuels avec les travailleurs ainsi que des focus groupes avec les différents acteurs seront réalisés pour comprendre l'influence du genre sur la prévention et la promotion de la santé en milieu industriel en région.

4. Résultat

Les résultats devraient permettre de mettre en évidence que les interventions des infirmières en santé et sécurité au travail n'influencent pas seulement les facteurs de risques physiques inhérents à la charge ou à l'environnement de travail, mais que ces interventions influencent largement l'ensemble des comportements de santé des travailleurs. Ainsi, il pourrait être possible de mettre en évidence des bénéfices qui touchent autant à la vie personnelle qu'à la vie de la communauté.

5. Conclusion

Une pratique infirmière avancée dans les milieux industriels est nécessaire pour maximiser l'efficacité et l'efficience des interventions s'adressant aux hommes. Nous croyons influencer plus largement les proches et la communauté. Ainsi des interventions selon le genre pourrait avoir une influence bénéfique sur les femmes de ces communautés où le travail a un caractère généralement masculin. Par exemple, la violence masculine dans ces milieux éloignés pourrait s'avérer n'être pas seulement une caractéristique liée à la masculinité (Carrington, McIntosh, & Scott, 2010) mais découler d'impacts provenant du travail.

6. Coordonnées de la personne-ressource : Lise Chamberland, lise_chamberland01@uqar.ca